**МИНИСТЕРСТВО ПРОСВЕЩЕНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ**

**‌‌‌‌****Муниципальное автономное общеобразовательное учреждение Городского округа «город Ирбит» Свердловской области**

**«Средняя общеобразовательная школа № 8»‌**​

**МАОУ "Школа № 8"**

|  |  |
| --- | --- |
| РАССМОТРЕНО  Педагогическим советом МАОУ «Школа № 8» (протокол от 25.08.2023 № 1) | УТВЕРЖДАЮ Директор МАОУ «Школа № 8» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ Арнаутова Н.В. (приказ от 25.08.2023 № 71-од) |

**Рабочая программа воспитания**

**МАОУ «Школа № 8»  
на уровень основного общего образования**

​

**город** **Ирбит‌, 2023 год‌**​

**Оглавление**

[1. Целевой раздел 3](#_Toc167959631)

[1.1. Цель и задачи воспитания обучающихся 5](#_Toc167959632)

[1.2. Направления воспитания 8](#_Toc167959633)

[1.3. Целевые ориентиры результатов воспитания 9](#_Toc167959634)

[2. Содержательный раздел 12](#_Toc167959635)

[2.1. Уклад общеобразовательной организации 12](#_Toc167959636)

[2.2. Виды, формы и содержание воспитательной деятельности 16](#_Toc167959637)

[2.2.1. Модуль «Школьный урок» 17](#_Toc167959638)

[2.2.2. Модуль «Внеурочная деятельность» 18](#_Toc167959639)

[2.2.3. Модуль «Система дополнительного образования» 20](#_Toc167959640)

[2.2.4. Модуль «Основные школьные дела» 22](#_Toc167959641)

[2.2.5. Модуль «Классное руководство» 24](#_Toc167959642)

[2.2.6. Модуль «Внешкольные мероприятия» 27](#_Toc167959643)

[2.2.7. Модуль «Организация предметно-пространственной среды» 28](#_Toc167959644)

[2.2.8. Модуль «Взаимодействие с родителями 30](#_Toc167959645)

[(законными представителями)» 30](#_Toc167959646)

[2.2.9. Модуль «Самоуправление» 31](#_Toc167959647)

[2.2.10. Модуль «Профориентация» 33](#_Toc167959648)

[2.2.11. Модуль «Трудовое воспитание» 35](#_Toc167959649)

[2.2.12. Модуль «Детские общественные объединения» 36](#_Toc167959650)

[2.2.13. Модуль «Школьные СМИ» 41](#_Toc167959651)

[2.2.14. Модуль «Школьный музей» 42](#_Toc167959652)

[2.2.15. Модуль «Волонтерская деятельность» 43](#_Toc167959653)

[2.2.16. Модуль «Экскурсии, экспедиции, походы» 45](#_Toc167959654)

[2.2.17. Модуль «Профилактика и безопасность» 46](#_Toc167959655)

[3. Организационный раздел 49](#_Toc167959656)

[3.1. Кадровое обеспечение 49](#_Toc167959657)

[3.2. Нормативно-методическое обеспечение 50](#_Toc167959658)

[3.3. Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями 51](#_Toc167959659)

[3.4. Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся 52](#_Toc167959660)

[3.5. Анализ воспитательного процесса 54](#_Toc167959661)

[Приложение № 1 57](#_Toc167959662)

[Приложение № 2 59](#_Toc167959663)

# 1. Целевой раздел

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники МАОУ «Школа № 8», обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами общеобразовательной организации. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей перед всеми другими лицами.

Нормативные ценностно-целевые основы воспитания обучающихся в МАОУ «Школа № 8» определяются содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся.

Ценностно-целевые основы воспитания обучающихся включают духовно-нравственные ценности культуры народов России, традиционных религий народов России в качестве вариативного компонента содержания воспитания.

Воспитательная деятельность в МАОУ «Школа № 8» планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в государственной Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р). Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Отечества.

# 1.1. Цель и задачи воспитания обучающихся

Современный российский национальный воспитательный идеал – высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования целями воспитания, воспитательной деятельности в МАОУ «Школа № 8» являются:

* создание условий для личностного развития обучающихся, их самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм;
* поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению;
* взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.
* *Задачами* воспитания обучающихся в МАОУ «Школа № 8» является:
* создание целостной образовательной среды, включающей урочную и внеурочную деятельность, реализацию комплекса воспитательных мероприятий на уровне Организации, класса, занятия в творческих объединениях по интересам, культурные и социальные практики с учетом историко-культурной и этнической специфики региона, потребностей обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся;
* целостность и единство воспитательных воздействий на обучающегося, реализацию возможности социальных проб, самореализацию и самоорганизацию обучающихся, практическую подготовку;
* содействие развитию педагогической компетентности родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся в целях осуществления социализации обучающихся в семье;
* учет социальных потребностей семей обучающихся;
* проведение совместной деятельности обучающихся с родителями (законными представителями);
* организация личностно значимой и общественно приемлемой деятельности для формирования у обучающихся российской гражданской идентичности, осознания сопричастности социально позитивным духовным ценностям и традициям своей семьи, этнической и (или) социокультурной группы, родного края, уважения к ценностям других культур;
* создание условий для развития и реализации интереса обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и самообразованию на основе рефлексии деятельности и личностного самопознания; самоорганизации жизнедеятельности; формирования позитивной самооценки, самоуважению; поиска социально приемлемых способов деятельностной реализации личностного потенциала;
* формирование у обучающихся личностных компетенций, внутренней позиции личности, необходимых для конструктивного, успешного и ответственного поведения в обществе с учетом правовых норм, установок уважительного отношения к своему праву и правам других людей на собственное мнение, личные убеждения; закрепление у них знаний о нормах и правилах поведения в обществе, социальных ролях человека (обучающийся, работник, гражданин, член семьи), способствующих подготовке к жизни в обществе, активное неприятие идеологии экстремизма и терроризма;
* развитие у обучающихся опыта нравственно значимой деятельности, конструктивного социального поведения в соответствии с этическими нормами взаимоотношений с противоположным полом, со старшими и младшими, осознание и формирование знаний о семейных ценностях, профилактике семейного неблагополучия, принятие ценностей семьи, стремления к духовно-нравственному совершенствованию;
* стимулирование интереса обучающихся к творческой и интеллектуальной деятельности, формирование у них целостного мировоззрения на основе научного, эстетического и практического познания устройства мира;
* формирование представлений о современных угрозах для жизни и здоровья людей, в том числе в информационной сфере; навыков безопасного поведения на дорогах, в чрезвычайных ситуациях, содействие формированию у обучающихся убежденности в необходимости выбора здорового образа жизни, о вреде употребления алкоголя и табакокурения; осознанию необходимости следования принципу предвидения последствий своего поведения;
* создание условий для формирования у обучающихся способности противостоять негативным в отношении сохранения своего психического и физического здоровья воздействиям социальной среды, в том числе экстремистского, террористического, криминального и иного деструктивного характера;
* создание условий для формирования у обучающихся установки на систематические занятия физической культурой и спортом, готовности к выбору индивидуальных режимов двигательной активности на основе осознания собственных возможностей; для осознанного отношения обучающихся к выбору индивидуального рациона здорового питания; для овладения обучающимися современными оздоровительными технологиями, в том числе на основе навыков личной гигиены; в целях недопущения употребления наркотических средств и психотропных веществ, профилактики инфекционных заболеваний;
* осознание обучающимися взаимосвязи здоровья человека и экологического состояния окружающей его среды, роли экологической культуры в обеспечении личного и общественного здоровья; участие обучающихся в совместных с родителями (законными представителями) несовершеннолетних обучающихся видах деятельности, организуемых Организацией и формирующих экологическую культуру мышления и поведения;
* формирование у обучающихся мотивации и уважения к труду, в том числе общественно полезному, и самообслуживанию, потребности к приобретению или выбору будущей профессии; организацию участия обучающихся в благоустройстве класса, Организации, населенного пункта, в котором они проживают;
* создание информированности обучающихся об особенностях различных сфер профессиональной деятельности, в том числе с учетом имеющихся потребностей в профессиональных кадрах на местном, региональном и федеральном уровнях; организацию профессиональной ориентации обучающихся через систему мероприятий, проводимых Организацией совместно с различными предприятиями, образовательными организациями, центрами профориентационной работы, практической подготовки;
* оказание психолого-педагогической поддержки, консультационной помощи обучающимся в их профессиональной ориентации, включающей в том числе диагностику мотивации, способностей и компетенций обучающихся, необходимых для продолжения получения образования и выбора профессии.

# 1.2. Направления воспитания

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной, урочной и внеурочной деятельности МАОУ «Школа № 8» по основным направлениям воспитания в соответствии с приказом Минпросвещения России от 31.05.2021 № 287 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта основного общего образования» (далее – ФГОС ООО):

* гражданскому;
* патриотическому;
* духовно-нравственному;
* эстетическому;
* физическому и формирования культуры здоровья и эмоционального благополучия;
* трудовому;
* экологическому.

# 1.3. Целевые ориентиры результатов воспитания

Требования к личностным результатам освоения обучающимися образовательных программ основного общего образования установлены во ФГОС ООО. На основании этих требований в данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС ООО.

Личностные результаты освоения программы основного общего образования должны отражать готовность обучающихся руководствоваться системой позитивных ценностных ориентаций и расширение опыта деятельности на ее основе и в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части

**гражданского воспитания:**

* готовность к выполнению обязанностей гражданина и реализации его прав, уважение прав, свобод и законных интересов других людей;
* активное участие в жизни семьи, Организации, местного сообщества, родного края, страны;
* неприятие любых форм экстремизма, дискриминации;
* понимание роли различных социальных институтов в жизни человека;
* представление об основных правах, свободах и обязанностях гражданина, социальных нормах и правилах межличностных отношений в поликультурном и многоконфессиональном обществе;
* представление о способах противодействия коррупции;
* готовность к разнообразной совместной деятельности, стремление к взаимопониманию и взаимопомощи, активное участие в школьном самоуправлении;
* готовность к участию в гуманитарной деятельности (волонтерство, помощь людям, нуждающимся в ней);

**патриотического воспитания:**

* осознание российской гражданской идентичности в поликультурном и многоконфессиональном обществе, проявление интереса к познанию родного языка, истории, культуры Российской Федерации, своего края, народов России;
* ценностное отношение к достижениям своей Родины - России, к науке, искусству, спорту, технологиям, боевым подвигам и трудовым достижениям народа;
* уважение к символам России, государственным праздникам, историческому и природному наследию и памятникам, традициям разных народов, проживающих в родной стране;

**духовно-нравственного воспитания:**

* ориентация на моральные ценности и нормы в ситуациях нравственного выбора;
* готовность оценивать свое поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиции нравственных и правовых норм с учетом осознания последствий поступков;
* активное неприятие асоциальных поступков, свобода и ответственность личности в условиях индивидуального и общественного пространства;

**эстетического воспитания:**

* восприимчивость к разным видам искусства, традициям и творчеству своего и других народов, понимание эмоционального воздействия искусства; осознание важности художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения;
* понимание ценности отечественного и мирового искусства, роли этнических культурных традиций и народного творчества;
* стремление к самовыражению в разных видах искусства;

**физического воспитания, формирования культуры здоровья и эмоционального благополучия:**

* осознание ценности жизни;
* ответственное отношение к своему здоровью и установка на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярная физическая активность);
* осознание последствий и неприятие вредных привычек (употребление алкоголя, наркотиков, курение) и иных форм вреда для физического и психического здоровья;
* соблюдение правил безопасности, в том числе навыков безопасного поведения в интернет-среде;
* способность адаптироваться к стрессовым ситуациям и меняющимся социальным, информационным и природным условиям, в том числе осмысляя собственный опыт и выстраивая дальнейшие цели;
* умение принимать себя и других, не осуждая;
* умение осознавать эмоциональное состояние себя и других, умение управлять собственным эмоциональным состоянием;
* сформированность навыка рефлексии, признание своего права на ошибку и такого же права другого человека;

**трудового воспитания:**

* установка на активное участие в решении практических задач (в рамках семьи, Организации, города, края) технологической и социальной направленности, способность инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такого рода деятельность;
* интерес к практическому изучению профессий и труда различного рода, в том числе на основе применения изучаемого предметного знания;
* осознание важности обучения на протяжении всей жизни для успешной профессиональной деятельности и развитие необходимых умений для этого;
* готовность адаптироваться в профессиональной среде;
* уважение к труду и результатам трудовой деятельности;
* осознанный выбор и построение индивидуальной траектории образования и жизненных планов с учетом личных и общественных интересов и потребностей;

**экологического воспитания:**

* ориентация на применение знаний из социальных и естественных наук для решения задач в области окружающей среды, планирования поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды;
* повышение уровня экологической культуры, осознание глобального характера экологических проблем и путей их решения;
* активное неприятие действий, приносящих вред окружающей среде;
* осознание своей роли как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред;
* готовность к участию в практической деятельности экологической направленности.

# 2. Содержательный раздел

# 2.1. Уклад общеобразовательной организации

В данном разделе раскрываются основные особенности уклада МАОУ «Школа №8». Уклад задаёт порядок жизни общеобразовательной организации и аккумулирует ключевые характеристики, определяющие особенности воспитательного процесса. Уклад удерживает ценности, принципы, нравственную культуру взаимоотношений, традиции воспитания, в основе которых лежат российские базовые ценности, определяет условия и средства воспитания, отражающие самобытный облик общеобразовательной организации и её репутацию в окружающем образовательном пространстве, социуме.

Здание МАОУ «Школа № 8» находится по адресу: 623851 Свердловская область, г. Ирбит, ул. Логинова, дом 14. Микрорайон школы – Комсомольский (Мотозавод). В районе школы находятся МАУК «Дворец культуры им.В.К.Костевича», МБУК «Библиотечная система», ГАПОУ СО «Ирбитский политехникум», МАОУ «Школа № 18», детские сады № 28,14,19,23, 20, спортивный стадион «Юность», аллея памяти воинам-мотозаводцам, музей истории техники, музей мотоциклов, игровые и спортивные площадки, магазины. В школу принимаются дети, проживающие в микрорайоне, за которым школа закреплена Учредителем. Дети, проживающие вне микрорайона школы, принимаются при наличии свободных мест.

Транспортные подъезды к школе удобны и доступны для безопасного перемещения обучающихся. Рядом со школой находится автобусная остановка, пешеходные переходы. В школе созданы все необходимые условия для обучения и воспитания обучающихся в соответствии с требованиями ФГОС. Обустроены и оснащены современным учебным оборудованием учебные кабинеты, обеспечены компьютерной техникой и доступом в интернет. Для предоставления качественных образовательных услуг в области физического воспитания в образовательной организации созданы необходимые условия, в том числе имеются: 2 спортивных зала и спортивная площадка. Необходимые меры доступности и безопасности обеспечены в соответствии с нормативными требованиями.

Социальные партнеры школы:

- ГБУ Ирбитский центр помощи семье и детям;

- МБУК «Дворец культуры имени В.К. Костевича»;

- МАУ ДОД «Центр детского творчества Кристалл»;

- ГБУК СО «Ирбитский государственный музей изобразительных искусств;

- МКУК СО МО г. Ирбит «Историко-этнографический музей»;

- МКУК «Библиотечная система»;

- МБУК «Ирбитский драматический театр имени А.Н. Островского»;

- МКУ «Центр молодежи»;

- ГКУ СО «Государственный архив в городе Ирбите»;

- МАОУ ДО МО г. Ирбит «Детско-юношеская спортивная школа»;

- ГБП ОУ Свердловской области «Ирбитский гуманитарный колледж»;

- ГАП ОУ Свердловской области «Ирбитский мотоциклетный техникум»

- ГАПОУ Свердловской области «Ирбитский политехникум»;

- Ирбитский Центр медицинского образования ГБПОУ "Свердловский областной медицинский колледж".

Особенности контингента обучающихся: на начало 2023-2024 учебного года в школе обучается 696 обучающихся в 28 классах. Средняя наполняемость классов – 25 человека. Обучающихся с ОВЗ – 52 человек. В начальной школе - 32, в основной школе - 20.

Обучающиеся с ОВЗ учатся в общеобразовательных классах по адаптированным образовательным программам. Поэтому, наряду с Основной общеобразовательной программой начального и основного общего образования в школе реализуются адаптированные основные образовательные программы.

Кроме того, ежегодно разрабатываются рабочие программы по курсам внеурочной деятельности. Обучающиеся в рамках внеурочной деятельности занимаются в кружках и секциях по интересам и способностям. Кружковая деятельность в школе направлена на всестороннее развитие обучающихся, положительно мотивирует их на внеучебную занятость, также положительно влияет на их будущее самоопределение.

Источники положительного или отрицательного влияния на детей. В школе сформирована квалифицированная управленческая команда в соответствии с типом и видом образовательного учреждения. Деятельность управленческой команды успешно дополняют социальный педагог, педагоги-психологи, учитель-логопед, педагог-организатор, педагоги дополнительного образования, тьюторы - это квалифицированные специалисты, необходимые для сопровождения всех категорий обучающихся в школе. В педагогическом составе, в основном, педагоги - стажисты, это педагоги с большим опытом педагогической практики, имеющие достаточно высокий уровень квалификации и часть молодых педагогов, творчески активных и инициативных, стремящихся к повышению своего профессионального уровня.

Возможные отрицательные источники влияния на детей - социальные сети, компьютерные игры, негативное влияние окружения сверстников, совершающих преступления, а также отдельные родители с низким воспитательным ресурсом, неспособные грамотно управлять развитием и воспитанием своего ребёнка.

МАОУ «Школа № 8» имеет сформировавшиеся принципы и традиции воспитательной работы. Контингент школы составляют преимущественно дети из близлежащих жилых районов. Ученики знакомы с особенностями работы школы по рассказам своих родителей, старших братьев и сестер, которые также обучались в нашей образовательной организации. Все это помогает детям быстрее адаптироваться к школьным условиям.

Процесс воспитания в образовательной организации основывается на следующих **принципах** взаимодействия педагогов и школьников:

* неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в образовательной организации;
* ориентир на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников и педагогов;
* реализация процесса воспитания главным образом через создание в школе детско-взрослых общностей, которые бы объединяли детей и педагогов яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
* организация основных совместных дел школьников и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;
* системность, целесообразность и творческий подход к воспитанию как условия его эффективности.

Школа сформировала следующие **традиции** воспитательной работы:

1) стержнем годового цикла воспитательной работы школы являются ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов;

2) важной чертой каждого ключевого дела и большинства используемых для воспитания других совместных дел педагогов и школьников является коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение и коллективный анализ их результатов;

3) в школе создаются такие условия, при которых по мере взросления ребенка увеличивается и его роль в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);

4) в проведении общешкольных дел отсутствует соревновательность между классами, поощряется конструктивное межклассное и межвозрастное взаимодействие школьников, а также их социальная активность;

5) педагоги школы ориентированы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, студий, секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;

6) ключевой фигурой воспитания в основной школе является классный руководитель, реализующий по отношению к детям в том числе защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

# 2.2. Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

Виды, формы и содержание воспитательной деятельности в этом разделе представляются по модулям. Модуль - часть рабочей программы воспитания, в которой описываются виды, формы и содержание воспитательной работы в течение учебного гада в рамках определённого направления деятельности в МАОУ «Школа № 8».

Каждый из модулей обладает воспитательным потенциалом с особыми условиями, средствами, возможностями воспитания. В рабочей программе воспитания соединены основные (инвариантных) модули и дополнительные (вариативные) модули, отражающие специфику воспитательной деятельности в МАОУ «Школа № 8».

# 2.2.1. Модуль «Школьный урок»

Реализация воспитательного потенциала уроков (урочной деятельности, аудиторных занятий в рамках максимально допустимой учебной нагрузки) предусматривает:

* максимальное использование воспитательных возможностей содержания учебных предметов для формирования у обучающихся российских традиционных духовно-нравственных и социокультурных ценностей, российского исторического сознания на основе исторического просвещения; подбор соответствующего тематического содержания, текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждений;
* включение учителями в рабочие программы по всем учебным предметам, курсам, модулям целевых ориентиров результатов воспитания, их учёт в формулировках воспитательных задач уроков, занятий, освоения учебной тематики, их реализация в обучении;
* включение учителями в рабочие программы учебных предметов, курсов, модулей тематики в соответствии с календарным планом воспитательной работы;
* выбор методов, методик, технологий, оказывающих воспитательное воздействие на личность, в соответствии с воспитательным идеалом, целью и задачами воспитания, целевыми ориентирами результатов воспитания; реализация приоритета воспитания в учебной деятельности;
* привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках предметов, явлений и событий, инициирование обсуждений, высказываний своего мнения, выработки своего личностного отношения к изучаемым событиям, явлениям, лицам;
* применение интерактивных форм учебной работы - интеллектуальных, стимулирующих познавательную мотивацию, игровых методик, дискуссий, дающих возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы, которая учит строить отношения и действовать в команде, способствует развитию критического мышления;
* побуждение обучающихся соблюдать нормы поведения, правила общения со сверстниками и педагогами, соответствующие укладу общеобразовательной организации; установление и поддержку доброжелательной атмосферы;
* организацию шефства мотивированных и эрудированных обучающихся над неуспевающими одноклассниками, в том числе с особыми образовательными потребностями, дающего обучающимся социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
* инициирование и поддержку исследовательской деятельности обучающихся в форме индивидуальных и групповых проектов.

# 2.2.2. Модуль «Внеурочная деятельность»

Реализация воспитательного потенциала внеурочной деятельности в целях обеспечения индивидуальных потребностей, обучающихся осуществляется в рамках, выбранных обучающимися курсов:

* курсы, занятия исторического просвещения, патриотической, гражданско-патриотической, военно-патриотической, краеведческой, историко-культурной направленности

|  |  |
| --- | --- |
| Разговоры о важном | 5-9 класс |
| Россия – мои горизонты | 5-9 класс |
| РДДМ | 5-9 класс |
| Исторический клуб «Моя история» | 5 класс |
| Добровольные юные пожарные | 5 класс |
| Юные инспектора дорожного движения | 5 класс |

* курсы, занятия духовно-нравственной направленности по религиозным культурам народов России, основам духовно-нравственной культуры народов России, духовно-историческому краеведению;

|  |  |
| --- | --- |
| Музейное дело | 5-9 класс |

* курсы, занятия познавательной, научной, исследовательской, просветительской направленности;

|  |  |
| --- | --- |
| Робототехника | 5-6 класс |
| Занимательная математика | 6 класс |
| Коррекционно-развивающие занятия по математике | 6 класс |
| Практическая математика | 7 класс |
| Практическая биология | 7-9 класс |
| Экспериментальные методы решения физических задач | 9 класс |
| Занимательная география | 9 класс |
| Трудные вопросы орфографии и пунктуации | 9 класс |
| Решение задач повышенной сложности по биологии | 9 класс |
| Трудные вопросы математики | 9 класс |
| Коррекционно-развивающие занятия по математике | 9 класс |
| Информатика в задачах | 9 класс |
| За страницами учебника химии | 9 класс |
| Сложные вопросы обществознания | 9 класс |

* курсы, занятия в области искусств, художественного творчества разных видов и жанров;

|  |  |
| --- | --- |
| Мастерицы | 5 класс |
| Магия слова | 5-9 класс |

* курсы, занятия туристско-краеведческой направленности;

|  |  |
| --- | --- |
| ТУРКЛУБ | 5-9 класс |

* курсы, занятия оздоровительной и спортивной направленности.

|  |  |
| --- | --- |
| Баскетбол для начинающих | 5-7 класс |
| Настольный теннис / стрельба | 5-9 класс |

# 2.2.3. Модуль «Система дополнительного образования»

Система дополнительного образования играет важнейшую роль в целях формирования единого образовательного пространства МАОУ «Школа № 8» для повышения качества образования и реализации процесса становления личности в разнообразных развивающих средах.

Дополнительное образование является равноправным, взаимодополняющим компонентом базового образования и обеспечивает решение всех задач воспитания.

Деятельность по дополнительным общеобразовательным программам направлена на:

* формирование и развитие творческих способностей учащихся;
* удовлетворение индивидуальных потребностей учащихся в интеллектуальном, художественно-эстетическом, нравственном и интеллектуальном развитии, а также в занятиях физической культурой и спортом;
* формирование культуры здорового и безопасного образа жизни, укрепление здоровья учащихся;
* обеспечение духовно-нравственного, гражданско-патриотического, военно- патриотического, трудового воспитания учащихся;
* выявление, развитие и поддержку талантливых учащихся, а также лиц, проявивших выдающиеся способности;
* профессиональную ориентацию учащихся;
* создание и обеспечение необходимых условий для личностного развития, укрепления здоровья, профессионального самоопределения и творческого труда учащихся;
* социализацию и адаптацию учащихся к жизни в обществе;
* формирование общей культуры учащихся.

Работа в системе дополнительного образования осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

* аудиторные занятия по программам дополнительного образования;
* участие в конкурсах, выставках, фестивалях, соревнованиях, акциях различного уровня;
* участие в организации и проведении общешкольных мероприятий.

В школе для обучающихся 5-9 классов реализуются программы дополнительного образования спортивной направленности:

* «Баскетбол»
* «Футбол»
* «Школа безопасности»

В школе для обучающихся 5-9 классов реализуются программы дополнительного образования художественной направленности:

* Школьный театр «Рыжик»

В школе для обучающихся 5-9 классов реализуются программы дополнительного образования технологической направленности:

* «Робототехника»

Частью образовательного пространства в школе при реализации программ дополнительного образования является Центр образования цифрового и гуманитарного профилей «Точка роста». Использование инфраструктуры «Точки роста» во внеурочное время направлено на развитие общекультурных компетенций и цифровой грамотности обучающихся, творческой, социальной самореализации детей. На оборудованных площадках «Точки роста» реализуются разноуровневые дополнительные общеобразовательные программы цифрового, естественнонаучного, технического профилей.

Учебный план дополнительного образования может формироваться на каждый учебный год: дополнятся и изменяться.

# 2.2.4. Модуль «Основные школьные дела»

Ключевые дела – это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть школьников и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совестно педагогами и детьми. Это не набор календарных праздников, отмечаемых в школе, а комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для школьников, объединяющих их вместе с педагогами в единый коллектив. Ключевые дела обеспечивают включенность в них большого числа детей и взрослых, способствуют интенсификации их общения, ставят их в ответственную позицию к происходящему в школе. Введение ключевых дел в жизнь школы помогает преодолеть мероприятийный характер воспитания, сводящийся к набору мероприятий, организуемых педагогами для детей. Для этого в МАОУ «Школа № 8» используются следующие формы работы.

*На внешкольном уровне:*

- социальные проекты – ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел (благотворительной, экологической, патриотической, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего школу социума;

- открытые дискуссионные площадки – регулярно организуемый комплекс открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских, совместных), на которые приглашаются представители других школ, представители власти, общественности и в рамках которых обсуждаются насущные поведенческие, нравственные, социальные, проблемы, касающиеся жизни школы, города, страны;

- проводимые для жителей города и организуемые совместно с семьями учащихся спортивные состязания, праздники, фестивали, представления, которые открывают возможности для творческой самореализации школьников и включают их в деятельную заботу об окружающих.

*На школьном уровне:*

- общешкольные праздники – ежегодно проводимые творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.) дела, связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами и в которых участвуют все классы школы;

- торжественные ритуалы посвящения, связанные с переходом учащихся на следующую ступень образования, символизирующие приобретение ими новых социальных статусов в школе и развивающие школьную идентичность детей;

- творческие выступления педагогов, родителей и школьников с элементами доброго юмора, пародий, импровизаций на темы жизни школьников и учителей. Они создают в школе атмосферу творчества и неформального общения, способствуют сплочению детского, педагогического и родительского сообществ школы;

- церемонии награждения (по итогам года) школьников и педагогов за активное участие в жизни школы, защиту чести школы в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие школы. Это способствует поощрению социальной активности детей, развитию позитивных межличностных отношений между педагогами и воспитанниками, формированию чувства доверия и уважения друг к другу.

*На уровне классов:*

- выбор и делегирование представителей классов в общешкольные советы дел, ответственных за подготовку общешкольных ключевых дел;

- участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел;

- проведение в рамках класса итогового анализа детьми общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов дела.

*На индивидуальном уровне:*

- вовлечение по возможности каждого ребенка в ключевые дела школы в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);

- индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;

- наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;

- при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

# 2.2.5. Модуль «Классное руководство»

Реализация воспитательного потенциала классного руководства (деятельности педагогических работников, осуществляющих классное руководство как особого вида педагогическую деятельность, направленную в первую очередь на решение задач воспитания и социализации обучающихся) предусматривает работу с коллективом класса; индивидуальную работу с учащимися вверенного ему класса; работу с учителями, преподающими в данном классе; работу с родителями учащихся или их законными представителями.

*Работа с классным коллективом:*

- инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи детям в их подготовке, проведении и анализе;

- организация интересных и полезных для личностного развития ребенка совместных дел с учащимися вверенного ему класса (познавательной, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовно-нравственной, творческой, профориентационной направленности), позволяющие с одной стороны, – вовлечь в них детей с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них, а с другой, – установить и упрочить доверительные отношения с учащимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе.

- проведение классных часов и бесед как часов плодотворного и доверительного общения педагога и школьников, основанных на принципах уважительного отношения к личности ребенка, поддержки активной позиции каждого ребенка в беседе, предоставления школьникам возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения.

- сплочение коллектива класса через: игры и тренинги на сплочение и командообразование; походы и экскурсии, организуемые классными руководителями и родителями; празднования в классе дней рождения детей, включающие в себя подготовленные ученическими микрогруппами поздравления, сюрпризы, творческие подарки и розыгрыши; регулярные внутриклассные «огоньки» и вечера, дающие каждому школьнику возможность рефлексии собственного участия в жизни класса.

- выработка совместно со школьниками законов класса, помогающих детям освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе.

*Индивидуальная работа с учащимися:*

- изучение особенностей личностного развития учащихся класса через наблюдение за поведением школьников в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих ребенка в мир человеческих отношений, в организуемых педагогом беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями школьников, с преподающими в его классе учителями, а также (при необходимости) – со школьным психологом.

- поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или учителями, выбор профессии и дальнейшего трудоустройства, успеваемость и т.п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для школьника, которую они совместно стараются решить.

- индивидуальная работа со школьниками класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых дети не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года – вместе анализируют свои успехи и неудачи.

- коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими учащимися класса; через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

*Работа с учителями, преподающими в классе:*

- регулярные консультации классного руководителя с учителями предметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися;

- проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на школьников;

- привлечение учителей к участию во внутриклассных делах, дающих педагогам возможность лучше узнавать и понимать своих учеников, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;

- привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания детей.

*Работа с педагогом – организатором, социальным педагогом, педагогом – психологом:*

- регулярные консультации классного руководителя с социальным педагогом, педагогом психологом направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания.

- работа с педагогом-организаторм с целью участия класса в общешкольных мероприятиях;

*Работа с родителями учащихся или их законными представителями:*

- регулярное информирование родителей о школьных успехах и проблемах их детей, о жизни класса в целом;

- помощь родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями предметниками;

- организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;

- создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и обучения их детей;

- привлечение членов семей школьников к организации и проведению дел класса;

- организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

# 2.2.6. Модуль «Внешкольные мероприятия»

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает:

* внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнёрами МАОУ «Школа № 8»;
* внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в МАОУ «Школа № 8» учебным предметам, курсам, модулям;
* экскурсии, походы выходного дня (в музей, картинную галерею, технопарк, на предприятие и др.), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;
* литературные, исторические, экологические и другие походы, экскурсии, экспедиции, слеты и т. п., организуемые педагогами, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся (для изучения историко-культурных мест, событий, биографий, проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и др.);
* выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел, в процессе которых складывается детско-взрослая общность, характеризующаяся доверительными взаимоотношениями, ответственным отношением к делу, атмосферой эмоционально-психологического комфорта.

# 2.2.7. Модуль «Организация предметно-пространственной среды»

Окружающая ребенка предметно-эстетическая среда школы, при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир ученика, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы.

Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической средой школы как:

* оформление внешнего вида, фасада, холла при входе, здания МАОУ «Школа № 8» государственной символикой Российской Федерации, субъекта Российской Федерации, муниципального образования (флаг, герб);
* размещение на стенах школы регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ школьников, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, а также знакомящих их с работами друг друга; картин определенного художественного стиля; фотоотчетов об интересных событиях, происходящих в школе (проведенных ключевых делах, интересных экскурсиях, походах, встречах с интересными людьми и т.п.);
* звуковое пространство в общеобразовательной организации –еженедельное исполнение гимна Российской Федерации, музыкальное оформление дежурства;
* «места гражданского почитания» - памятные доски – мемориалы, посвященные Героям – ученикам школы;
* выставка классных стенгазет в рамках школьного туристического слета;
* в течение всего года на информационном стенде размещается информация о планируемых, предстоящих или прошедших значимых традиционных событиях школьной жизни;
* озеленение пришкольной территории, разбивка клумб, оборудование спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для школьников разных возрастных категорий, позволяющих разделить свободное пространство школы на зоны активного и тихого отдыха – реализуется через общешкольный проект «Сад Гомера»;
* благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе со школьниками своих классов, позволяющее учащимся проявить свои фантазию и творческие способности, создающее повод для длительного общения классного руководителя со своими детьми;
* событийный дизайн – оформление пространства проведения конкретных школьных событий (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний, конференций и т.п.);
* совместные с обучающимися разработка, создание и популяризацию символики общеобразовательной организации (эмблема, флаг, логотип, элементы костюма обучающихся и т. п.), используемой как повседневно, так и в торжественные моменты;
* акцентирование внимания обучающихся на важных для воспитания ценностях, правилах, традициях, укладе общеобразовательной организации, актуальных вопросах безопасности, профилактики (стенды, плакаты, инсталляции и др.).

Предметно-пространственная среда строится как максимально доступная для обучающихся с особыми образовательными потребностями и ОВЗ.

# 2.2.8. Модуль «Взаимодействие с родителями

# (законными представителями)»

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе.

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

*На групповом уровне:*

- общешкольный родительский комитет, участвующие в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания, питания и социализации их детей;

- родительские лектории, на которых обсуждаются вопросы возрастных особенностей детей, формы и способы доверительного взаимодействия родителей с детьми, проводятся мастер-классы, семинары, круглые столы с приглашением специалистов;

- родительские дни, во время которых родители могут посещать школьные учебные и внеурочные занятия для получения представления о ходе учебно-воспитательного процесса в школе;

- общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;

- семейный всеобуч, на котором родители могли бы получать ценные рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей;

- социальные сети и чаты, в которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, а также осуществляются виртуальные консультации психологов и педагогов.

*На индивидуальном уровне:*

- работа специалистов по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций (Школьный психолого-педагогический консилиум, Совет профилактики);

- участие родителей в педагогических консилиумах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного ребенка;

- помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;

- индивидуальное консультирование, c целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей.

# 2.2.9. Модуль «Самоуправление»

Поддержка детского самоуправления в школе помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам – предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни. Поскольку учащимся младших и подростковых классов не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность, детское самоуправление иногда и на время может трансформироваться (посредством введения функции педагога-куратора) в детско-взрослое самоуправление.

В целях учета мнения обучающихся по вопросам управления школой и при принятии локальных нормативных актов, затрагивающих их права и законные интересы, в Школе по инициативе обучающихся создается коллегиальный орган самоуправления - совет обучающихся (далее - Совет министров).

В состав Совета министров входят обучающиеся, имеющие интерес и склонность к организации общешкольных дел, стремление к созданию в Школе условий для развития способностей каждого ученика.

Совет обучающихся как орган, представляющий интересы обучающихся, работает в тесном контакте с администрацией Школы в соответствии с Уставом Школы и Положением о совете обучающихся.

Система школьного самоуправления состоит из двух уровней: классное самоуправление и школьное самоуправление.

Совет министров формируется избранным Президентом Школы из числа обучающихся 8-11-х классов сроком на 1 год. В выборах президента Школы участвуют обучающиеся 5-11 классов.

В состав Совета министров входят:

- министр образования,

- министр культуры,

- министр туризма и спорта,

- министр по труду и правопорядку,

- министр СМИ.

Совет министров:

- разрабатывает план собственной деятельности;

- создает инициативные группы обучающихся;

- организует и проводит общешкольные мероприятия;

- выявляет предложения учащихся по совершенствованию образовательного процесса, организует работу по их реализации;

- оказывает помощь и поддержку органам классного ученического самоуправления;

- выражает согласованное мнение обучающихся при принятии локальных нормативных актов Школы, затрагивающих их права.

Совет Министров руководит работой министерств по соответствующему направлению.

В школьные министерства образования, культуры, туризма и спорта, труда и правопорядка, СМИ входят главы классных комитетов по соответствующим направлениям.

Совет министров возглавляет Президент школы, избираемый из числа учащихся 8-11-х классов школы прямым тайным голосованием сроком на один год. Президент планирует и организует деятельность Совета министров.

Ученическое самоуправление в классных коллективах:

Классное собрание - высший орган самоуправления в классе, проводится не реже одного раза в триместр. На первом собрании открытым голосованием выбирается мэр класса и актив класса по направлениям деятельности – главы комитетов образования, культуры, туризма и спорта, труда, СМИ, правопорядка.

Мэр класса и актив организуют работу учащихся по выполнению решений Совета обучающихся Школы и классного собрания, дают поручения учащимся, обеспечивают подготовку и проведение классных собраний, сотрудничают с классным руководителем, организуют работу дежурных в классе.

В классах соответственно каждому направлению деятельности формируются классные комитеты. Практически каждый ученик входит в какой-либо комитет, имеет свои права и обязанности.

Каждый ученик в течение года выступает в роли и исполнителя, и организатора, что достигается при помощи чередования творческих дел, общешкольных мероприятий разной направленности.

Администрация школы содействует деятельности органов ученического самоуправления, определяет административных и (или) педагогических работников, оказывающих помощь ученическим органам самоуправления. Методическую и организационную помощь в работе Совета министров Школы оказывают заместитель директора по воспитательной работе, педагог-организатор.

Совет министров, по мере необходимости, приглашает на свои заседания классных руководителей (последние, в свою очередь, обращаются в Совет по собственной инициативе) для планирования и разработки совместных мероприятий.

Педагогическое руководство органами классного ученического самоуправления осуществляет классный руководитель.

# 2.2.10. Модуль «Профориентация»

Совместная деятельность педагогов и школьников по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников.

Задача совместной деятельности педагога и ребенка – подготовить школьника к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность школьника к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности.

Эта работа осуществляется через:

- циклы профориентационных часов общения «Россия - мои горизонты», направленных на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;

- профориентационные игры, пробы, организуемые учреждениями профессионального образования (ИПТ, ИГК, ОМК, ИМТ и др.): симуляции, деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной деятельности;

- экскурсии на предприятия города (Ирбитский молочный завод, Хлебопекарное предприятие, Ирбитский химико-фармацевтический завод и др.), дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;

- посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях;

- совместное с педагогами изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, прохождение онлайн курсов по интересующим профессиям и направлениям образования;

- участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет («Проектория», «Билет в будущее»): просмотр лекций, решение учебно-тренировочных задач, участие в мастер классах, посещение открытых уроков;

- индивидуальные консультации психолога для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии;

- освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, в рамках курсов дополнительного образования;

- участие детей-подростков в работе трудовых отрядов, лагерей труда и отдыха.

# 2.2.11. Модуль «Трудовое воспитание»

Модуль «Трудовое воспитание» тесно связан с модулем «Профориентация».

Цель модуля: формировать положительного отношения детей к труду.

Озеленение пришкольной территории, разбивка клумб, оборудование спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для школьников разных возрастных категорий, позволяющих разделить свободное пространство школы на зоны активного и тихого отдыха – реализуется через общешкольный проект «Сад Гомера». Все сообще6ство школы – дети, родители, учителя заботятся о школьном саде.

Концептуальная идея проекта «Сад Гомера» - школа — это наш общий дом, который мы любим и хотим видеть красивым.  Наша школа имеет большой пришкольный участок, где ранее находился комплекс теплиц. Инициатором строительства теплиц был Мирофоров Гомер Фёдорович - директор школы. В течение 18 лет под его руководством был построен тепличный комплекс. В теплицах весной выращивали различную рассаду для реализации населению, летом – огурцы, круглый год – цветы. Зимой в школьных теплицах цвели розы! И всё это для того, чтобы дети научились трудиться и ценить красоту. Дети и цветы – это то, что любил и ценил Гомер Фёдорович. В память о Мирофорове Гомере Федоровиче – человеке, очень любившем детей и цветы - на территории бывших теплиц создан «Сад Гомера» - территория, на которой хорошо себя чувствуют дети и цветы, территория красоты и отдыха, территория творчества и созидательного труда.

В летний период организована трудовая практика учащихся с 4 по 11 класс. Ученики с 4 по 5 класс – работают в саду 10 часов (2 часа в день). Ученики с 6 по 11 класс – 15 часов (3 часа в день).

# 2.2.12. Модуль «Детские общественные объединения»

Действующее на базе школы детское общественное объединение – это добровольное, самоуправляемое, некоммерческое формирование, созданное по инициативе детей и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей, указанных в уставе общественного объединения. Его правовой основой является ФЗ от 19.05.1995 N 82-ФЗ (ред. от 20.12.2017) "Об общественных объединениях" (ст. 5).

В МАОУ «Школа № 8» созданы и действуют такие детские объединения как «Движение Первых» – для детей средней и старшей школы и «Орлята России» – для детей начальной школы.

Воспитание в детском общественном объединении осуществляется через:

- утверждение и последовательную реализацию в детском общественном объединении демократических процедур (выборы членов объединения, отчет членов объединения по итогам года; выбор активистов объединений и т.п.), дающих ребенку возможность получить социально значимый опыт гражданского поведения;

- организацию общественно полезных дел, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности, направленной на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других.

- мероприятия, формальные и неформальные встречи членов детского общественного объединения для обсуждения вопросов управления объединением, планирования дел в школе и городе, празднования знаменательных для членов объединения событий, проведение и организация членами объединений игр, квестов, театрализаций и т.п.;

- поддержку и развитие в детском объединении его традиций и ритуалов, формирующих у ребенка чувство общности с другими его членами, чувство причастности к тому, что происходит в объединении (реализуется посредством введения особой символики детского объединения, проведения ежегодной церемонии посвящения в члены детского объединения, создания и поддержки интернет-странички детского объединения в соцсетях, организации деятельности пресс-центра детского объединения, проведения традиционных огоньков – формы коллективного анализа проводимых детским объединением дел);

- участие членов детского общественного объединения в волонтерских акциях, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Это может быть, как участием школьников в проведении разовых акций, которые часто носят масштабный характер, так и постоянной деятельностью школьников.

Специфическими принципами формирования содержания воспитательной работы Движения являются:

− патриотическая направленность воспитательной работы, обеспечивающая духовно-нравственное становление детей и молодежи как граждан своего Отечества;

− целостность содержания воспитательной работы, создаваемой комплексом видов деятельности и кооперации различных социальных институтов воспитания, обеспечивающих сохранение и воспроизводство традиций отечественной культуры, содержательное единство социального опыта;

− вариативность – гибкое сочетание разнообразных элементов социального опыта, многообразия алгоритмов и способов освоения социально значимой деятельности;

− гуманистическая направленность содержания воспитания, обеспечивающая приоритет ценности человека, свободного развития личности, нацеленность процесса воспитания на приоритет интересов служения Родине.

Принципы формирования содержания воспитательной работы Движения реализуются с учетом следующих педагогических условий:

− опоры на личностный опыт участников Движения, расширяющий представление о возможностях приобретения социального опыта;

− соответствия возрастным возможностям и уровню освоения социального опыта детей и молодежи.

Приоритетным видом деятельности Движения является социально значимая деятельность человека, осуществляющая общественно значимые преобразования в процессе присвоения богатств материальной и духовной культуры, в творчестве, волевых актах, общении, просоциальном поведении.

Содержание социально значимой деятельности ориентировано на реализацию ключевых способов самоорганизации и самодеятельности детей и молодежи в социальной реальности с учетом возрастных особенностей развития личности.

В Движении предусмотрены коллегиальные органы самоуправления –

Советы участников Движения. Участники Движения активно инициируют и создают новые ритуалы, символы и традиции Движения, участвуют в разработке и реализации проектов, учатся планировать и достигать общественно значимого результата коллективной деятельности.

*Ценности Движения:*

- Жизнь и достоинство.Участники Движения в первую очередь ценят жизнь каждого человека. Берегут чувство собственного достоинства и заботятся о сохранении достоинства окружающих.

- Патриотизм. Участники Движения любят свою Родину – Россию. Любовь к стране проявляется в делах и поступках.

- Служение Отечеству. Участники Движения объединены с Отечеством одной судьбой. Каждый на своем месте готовит себя к служению Отечеству ответственности за его будущее.

- Историческая память. Участники Движения изучают, знают и защищают историю России, противостоят любым попыткам ее искажения и очернения. Берегут память о защитниках Отечества.

- Единство народов России. Участники Движения, являясь новыми поколениями многонационального и многоконфессионального народа России, уважают культуру, традиции, обычаи и верования друг друга. Это уникальное достояние нашей страны: народов много, Родина – одна.

- Созидательный труд. Каждый участник Движения своим трудом приносит пользу: создает новое качество своих знаний, умений и навыков, применяет их во благо своей семьи, Движения и всей страны.

- Дружба. Движение – источник дружбы для всех его участников. Вступая в Движение, каждый может найти себе друзей, близких по убеждениям, увлечениям, интересам и возрасту. В Движении друзья всегда рядом.

- Взаимопомощь и взаимоуважение. Участники Движения действуют как единый коллектив, помогая друг другу в учебе, труде, поиске и раскрытии таланта каждого. Плечом к плечу преодолевают трудности. Уважают особенности каждого участника Движения, создавая пространство равных возможностей.

- Добро и справедливость. Участники Движения действуют по справедливости, распространяют добро, считают доброту качеством сильных людей.

- Мечта. Участники Движения умеют мечтать и воплощать свои мечты в жизнь.

- Крепкая семья. Участники Движения разделяют традиционные семейные ценности. Уважают старших. Помогают младшим. Заботятся в семье о бабушках и дедушках.

В Движение входят дети разных возрастов. Учитывать во всей многогранной и разносторонней воспитательной работе особенности каждой возрастной группы, ее интересы и возможности, – ведущий ориентир деятельности Движения. Движение чутко прислушивается к запросам детей и молодежи, к их психологическим особенностям, отбирая содержание, формы коллективной деятельности, воспитательных событий в соответствии с возрастом. Важнейшей чертой детско-юношеского восприятия является потребность в игре, соревновании, в романтике. Участники Движения готовы к обязательствам и ответственности перед собой, своими младшими и старшими товарищами, перед семьей и всей страной.

Движение предоставляет участникам возможность войти в систему деятельностного патриотизма, целенаправленно освоить основополагающие гражданские и социальные навыки:

− сохранения исторической памяти;

− гражданского, ответственного поведения в среде сверстников,

противодействия идеологии экстремизма;

− помощи людям, находящимся в сложной ситуации;

− поддержания здоровья;

− взаимодействия с людьми с ограниченными возможностями здоровья;

− оказания первой доврачебной помощи тем, кто в ней нуждается;

− жизни в природной среде;

− жизни в техногенной среде и владения современными технологиями;

− безопасного поведения в киберсреде;

− медиаграмотности;

− жизнедеятельности в коллективе;

− творческой деятельности и др.

Программа «Орлята России» – уникальный проект, направленный на развитие социальной активности школьников младших классов.

Он создаёт условия для воспитания патриотов своего Отечества, людей неравнодушных, отзывчивых, стремящихся к знаниям и спортивным достижениям, творческому поиску и научным исследованиям, тех, кто готов созидать, делая мир вокруг себя лучше.

Вхождение в программу «Орлята России» знакомство с треками для ребят 1-го класса начинается со 2 триместра/

Последовательность треков, а также количество занятий в каждом треке для обучающихся в первом классе отличается от предлагаемых для остальной начальной школы.

Для подготовки первоклассников к участию в программе «Орлята России» в первом триместре учитель проводит с детьми четыре игровых занятия, по два в каждом месяце четверти.Реализация программы «Орлята России» для детей со 2 по 4 классы начинается с первой четверти учебного года.

Каждый трек состоит из 9 занятий, два из которых предполагают «свободное творчество учителя» в рамках того или иного трека, но с заданными целевыми установками для сохранения смыслов Программы.

В зависимости от того, являлся ли уже класс участником программы «Орлята России» в предыдущем учебном году или только вступает в Программу, учитель выбирает тот вводный «Орлятский урок», который ему необходим. Представленные уроки различаются не по возрасту и классам, а по стажу пребывания детей в Программе.

# 2.2.13. Модуль «Школьные СМИ»

Цель школьных медиа (совместно создаваемых школьниками и педагогами средств распространения текстовой, аудио и видео информации) – развитие коммуникативной культуры школьников, формирование навыков общения и сотрудничества, поддержка творческой самореализации учащихся.

Воспитательный потенциал школьных медиа реализуется в рамках следующих видов и форм деятельности:

- школьная газета «Апельсинчик», целью которого является освещение (через школьную газету) наиболее интересных моментов жизни школы, популяризация общешкольных ключевых дел, кружков, секций, деятельности органов ученического самоуправления;

- школьная интернет-группа в социальной сети «Вконтакте», школьный сайт - разновозрастное сообщество школьников и педагогов, поддерживающее интернет-сайт школы и соответствующую группу в социальных сетях с целью освещения деятельности образовательной организации в информационном пространстве, привлечения внимания общественности к школе, информационного продвижения ценностей школы и организации виртуальной диалоговой площадки, на которой детьми, учителями и родителями могли бы открыто обсуждаться значимые для школы вопросы.

# 2.2.14. Модуль «Школьный музей»

Формированию ценностного отношения обучающихся к общественным ценностям, усвоению ими социально значимых знаний, приобретению опыта поведения в соответствии с этими ценностями в образовательной организации во многом способствуют материалы школьного музея.

В нашей школе функционирует музей на базе 106 кабинета. Школьный музей является структурным подразделением образовательного учреждения и действует на основании Закона РФ «Об образовании». В музее созданы экспозиции, которые ежегодно обновляются и пополняются экспонатами. Основными экспозициями школьного музея являются: «Летопись школы», «Директора школы».

В работе музея используются разнообразные формы и методы, соответствующие современным требованиям и условиям, интересам, возможностям, особенностям обучающихся. Особое внимание в рамках деятельности школьного музея уделяется подготовке к участию в муниципальном этапе конкурса – смотра школьных музеев. Активисты школьного музея создают исследовательские проекты по истории города, края, участвуют в создании выставок, поиску и описанию уникальных экспонатов, активно сотрудничают с Государственным архивом в городе Ирбите, музеями.

# 2.2.15. Модуль «Волонтерская деятельность»

Волонтерство - это участие обучающихся в общественно-полезных делах, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Волонтерство позволяет школьникам проявить такие качества как внимание, забота, уважение. Волонтерство позволяет развивать коммуникативную культуру, умение общаться, слушать и слышать, эмоциональный интеллект, эмпатию, умение сопереживать.

Воспитательный потенциал волонтерства реализуется следующим образом: на внешкольном уровне:

- посильная помощь, оказываемая школьниками пожилым людям, проживающим в микрорайоне расположения образовательной организации;

- привлечение обучающихся к совместной работе с учреждениями социальной сферы (детские сады, центр социальной помощи семье и детям),

-в проведении культурно-просветительских и развлекательных мероприятий для посетителей этих учреждений;

- участие обучающихся (с согласия родителей (законных представителей) в акциях «10000 добрых дел в один день», где обучающиеся приносят вещи, игрушки, школьные принадлежности для нуждающихся детей; «Поздравь ветерана», «Поздравь учителя», «Подарок маме», где обучающиеся изготавливают подарки своими руками и дарят их ветеранам, учителям, родителям, друзьям; «Покорми птиц», «Забота», где обучающиеся изготавливают своими руками кормушки для птиц, убежища для кошек и собак, покупают корм, кормят бездомных животных; принимают участие в организации школьных праздников, торжественных мероприятий, встреч с гостями школы.

Ежегодно обучающиеся 7 и 8 классов принимают участие в Областном социально-педагогическом проекте «Будь здоров!», в рамках которого ведут активную волонтерскую работу: разрабатывают памятки и буклеты по здоровому образу жизни, распространяют их среди жителей микрорайона, выступают с агитбригадами, создают видеоролики и др. Ежемесячно самостоятельно инициируют мероприятия, которые включают в себя все разнообразие видов деятельности по ЗОЖ: просветительские акции, семинары, круглые столы, КВНы, сюжетно-ролевые игры, конкурсы, спортивные состязания, походы и экскурсии, направленные на ознакомление обучающихся с трезвенными традициями, историей и культурой родного края и т.п.

Социально значимая добровольческая деятельность на пришкольной территории - реализация проекта «Сад Гомера», которая позволяет выработать взгляды на труд как основной источник радости, воспитать стремление вносить свой вклад в улучшение окружающей действительности, а также умение и привычку реально, на деле работать самостоятельно и творчески на пользу. Сад создан в память о директоре школы Мирофорове Гомере Федоровиче на пришкольной территории (на территории бывших теплиц).

В школе действует волонтерский отряд «Мы вместе». Волонтерская деятельность в школе является важным ресурсом для реализации программы воспитания и социализации обучающихся, которая помогает педагогам использовать новые форматы реализации детской инициативы, а также следовать общероссийским образовательным трендам.

Процесс вовлечения школьников в добровольческую деятельность состоит из трех этапов:

1. Выявление интересов школьников.

Для включения детей в волонтерскую деятельность необходимо выяснить их интересы и внутренние потребности. Педагог, курирующий волонтерскую деятельность в школе, выявляет интересы обучающихся и рассказывает о возможности волонтерской деятельности в данном направлении.

2. Знакомство с социально-значимыми проблемами.

На данном этапе школьники знакомятся с различными направлениями волонтерства посредством обсуждения социально значимых тем, а также через включение в процессы решения социально значимых проблем, как правило, связанных с городом их проживания, территориальными особенностями.

Знакомство с социально-значимыми проблемами в МАОУ «Школа № 8» происходит через:

• Уроки добра, проводимые волонтерами. На уроках затрагиваются социально значимые задачи общества (участие в защите экологии, борьба с нищетой, сиротством, помощь людям с ограниченными возможностями и т. п.), рассказывается о волонтерстве и волонтерских акциях, имеющихся организациях, возможностяхдля самореализации ребенка через добровольчество, о полученном опыте и перспективах развития движения.

• Видеолектории, посвященные теме добровольчества в России и за рубежом.

• Дискуссии и круглые столы по приоритетным добровольческим практикам, наиболее актуальным социальным темам.

• Викторины на социально значимые темы, такие как экология, здоровье,

семья, распространенные заболевания и т. д.

• Конкурсы поделок, эссе, проектов, посвященные темам жизни общества, трудностям, возникающим в окружающей действительности.

3. Вовлечение в решение социально значимых задач современности.

Посредством вовлечения в социальную практику во время уроков и во внеурочной деятельности школьники выполняют задания, решают проблемы, взаимодействуют друг с другом и окружающей действительностью.

Вовлечение в решение социально значимых задач современности происходит через

• Ролевые и интерактивные игры,

• Квесты или кейс-методы. Выполняя поэтапно задания, участники квестов в неожиданные моменты соприкасаются с наиболее актуальными задачами общества, предлагают нестандартные решения проблем, иногда выдвигая идеи для новых социальных проектов.

• Деловые и интерактивные упражнения/игры на темы «Энергосбережение», «Семейный бюджет», «Организация события».

# 2.2.16. Модуль «Экскурсии, экспедиции, походы»

Экскурсии, экспедиции, походы помогают школьнику расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях. На экскурсиях, в экспедициях, в походах создаются благоприятные условия для воспитания у подростков самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда, преодоления их инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества.

Эти воспитательные возможности реализуются в рамках следующих видов и форм деятельности:

- регулярные пешие прогулки, экскурсии или походы выходного дня, организуемые в классах их классными руководителями и родителями школьников: в музей, в картинную галерею, в парк, на предприятие, на природу;

- литературные, исторические, биологические экспедиции, организуемые учителями и родителями школьников в другие города или села для углубленного изучения биографий проживавших здесь российских поэтов и писателей, произошедших здесь исторических событий, имеющихся здесь природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны;

- школьный турслет с участием команд, сформированных из классных коллективов, включающий в себя, например: туристическую полосу препятствий, соревнование по спортивному ориентированию, конкурс туристской кухни, комбинированную эстафету.

- школьные соревнования «Школа безопасности».

# 2.2.17. Модуль «Профилактика и безопасность»

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в образовательной организации предусматривает:

* организацию деятельности педагогического коллектива по созданию в образовательной организации эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;
* проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
* проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, конфликтологов, коррекционных педагогов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и др.);
* разработку и реализацию профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением; организацию межведомственного взаимодействия;
* вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков в образовательной организации и в социокультурном окружении с педагогами, родителями, социальными партнерами (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, вовлечения в деструктивные детские и молодежные объединения, культы, субкультуры, группы в социальных сетях; по безопасности в цифровой среде, на транспорте, на воде, безопасности дорожного движения, противопожарной безопасности, антитеррористической и антиэкстремистской безопасности, гражданской обороне и др.);
* профилактику правонарушений, девиаций посредством организации деятельности, альтернативной девиантному поведению, – познания (путешествия), испытания себя (походы, спорт), значимого общения, творчества, деятельности (в том числе профессиональной, религиозно-духовной, благотворительной, художественной и др.);
* предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в образовательной организации маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, с агрессивным поведением и др.);
* профилактику расширения групп, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные дети-мигранты, обучающиеся с ОВЗ и др.).

Работа по профилактике и безопасности в школе осуществляется педагогическим коллективом на разных уровнях.

***На школьном уровне:***

1. Реализация Комплексной программы по профилактике правонарушений среди несовершеннолетних МАОУ «Школа № 8» на 2023- 2026 гг.;
2. Планы по формированию навыков безопасного поведения детей и подростков, профилактике правонарушений среди несовершеннолетних по направлениям:

- План профилактической работы с несовершеннолетними и их родителями на 2023- 2024 уч.год;

- План совместных мероприятий МАОУ «Школа № 8» и МО МВД России «Ирбитский» по профилактике правонарушений среди учащихся на 2023-2024 уч.год;

- План мероприятий по профилактике употребления алкоголя, табакокурения, ПАВ несовершеннолетними в МАОУ «Школа № 8» на 2023-2024 уч.год;

- План мероприятий по профилактике преступлений правонарушений несовершеннолетних в МАОУ «Школа № 8» на 2023-2024 уч.год;

- План мероприятий по профилактике буллинга среди несовершеннолетних в МАОУ «Школа № 8» на 2023-2024 уч.год;

- План мероприятий по формированию ЗОЖ, предупреждению заболеваний (ВИЧ/СПИД, туберкулез, сезонные заболевания) несовершеннолетних в МАОУ «Школа № 8» на 2023-2024 уч.год;

- План мероприятий по профилактике преступлений против половой неприкосновенности в отношении несовершеннолетних в МАОУ «Школа № 8» на 2023-2024 уч.год;

- План мероприятий по профилактике суицидального поведения несовершеннолетних в МАОУ «Школа № 8» на 2023-2024 уч.год;

- План мероприятий по профилактике информационной безопасности, безопасному использованию сети Интернет, кибербуллинга, игровых зависимостей несовершеннолетних в МАОУ «Школа № 8» на 2023-2024 уч.год;

- План по профилактике экстремизма МАОУ «Школа № 8» на 2023–2024 учебный год;

- План мероприятий по профилактике детского травматизма в МАОУ «Школа № 8» на 2023-2024 уч.год;

- План мероприятий по профилактике пожарной безопасности среди учащихся МАОУ «Школа № 8» на 2023-2024 учебный год;

- План совместных мероприятий МАОУ «Школа № 8» и ОГИБДД МО МВД России «Ирбитский» по профилактике детского дорожно-транспортного травматизма на 2023 – 2024 учебный год;

- План работы по безопасному поведению на дорогах и предупреждению ДДТТ несовершеннолетних в МАОУ «Школа № 8» на 2023-2024 уч.год;

3. Организация и проведение Единых дней профилактики на основе межведомственного взаимодействия с органами системы профилактики города: территориальная комиссия по делам несовершеннолетних и защите их прав города Ирбита, ОДН МО МВД России «Ирбитский», Ирбитская межрайонная прокуратура;

* Социально-психологическое тестирование, направленное на раннее выявление немедицинского потребления наркотических средств и психотропных веществ среди обучающихся;
* Профилактические игры и тренинги: игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о способах противостояния негативным явлениям;
* Деятельность Совета профилактики правонарушений несовершеннолетних МАОУ «Школа № 8»;
* Организация дополнительного образования, деятельности спортивных секций разной направленности;
* Всероссийские открытые уроки ОБЖ.

*На уровне классов:*

* циклы профилактических классных часов, направленных на просвещение школьников (профилактика вредных привычек; экстремизма; безопасность жизнедеятельности, вопросы гигиены и здорового питания);
* профилактические беседы, игры, тренинги, направленные на антикоррупционное воспитание;
* участие в конкурсах, акциях профилактической направленности разного уровня;

*На индивидуальном уровне:*

* профилактические беседы, направленные на предупреждение асоциального поведения и вредных привычек;
* проведение обследований и разработка рекомендаций узкими специалистами (социально-психологическая служба) по запросу.

# 3. Организационный раздел

# 3.1. Кадровое обеспечение

В данном подразделе представлены решения МБОУ «Школа № 8» в соответствии с ФГОС основного общего образования по разделению функционала, связанного с планированием, организацией, обеспечением, реализацией воспитательной деятельности; по вопросам повышения квалификации педагогических работников в сфере воспитания; психолого-педагогического сопровождения обучающихся, в том числе с ОВЗ и других категорий; по привлечению специалистов других организаций (образовательных, социальных, правоохранительных и др.).

Воспитательный процесс в школе обеспечивают специалисты:

* заместитель директора по учебно-воспитательной работе;
* советник директора по воспитательной работе и взаимодействию с детскими общественными организациями;
* педагог-организатор;
* классные руководители;
* педагоги-психологи;
* социальный педагог;
* педагоги-логопеды;
* тьюторы;
* педагоги дополнительного образования.

Общая численность педагогических работников МАОУ «Школа № 8»  –49 человек основных педагогических работников, из них 35 человек имеют высшее педагогическое образование, 24,5 процентов – высшую квалификационную категорию, 32,7 процентов – первую квалификационную категорию. Психолого-педагогическое сопровождение обучающихся, в том числе и обучающихся с ОВЗ, обеспечивают педагоги-психологи, социальный педагог, педагоги-логопеды, тьюторы. Классное руководство в 1–11-х классах осуществляют 28 классных руководителей.

Ежегодно педработники проходят повышение квалификации по актуальным вопросам воспитания в соответствии с планом-графиком.

К реализации воспитательных задач привлекаются также специалисты других организаций.

# 3.2. Нормативно-методическое обеспечение

Управление качеством воспитательной деятельности в МАОУ «Школа № 8» обеспечивают следующие локальные нормативно-правовые акты:

* Положение о классном руководстве.
* Положение о дежурстве.
* Положение о внутришкольном контроле.
* Положение о Совете профилактики.
* Положение о внешнем виде обучающихся.
* Положение о ППК.
* Положение о защите обучающихся от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию.
* Положение об организации дополнительного образования.
* Положение о внеурочной деятельности обучающихся.
* Положение об ученическом самоуправлении.
* Правила внутреннего распорядка для обучающихся.
* Положение о первичном отделении РДДМ «Движение первых».
* Положение о школьном спортивном клубе.
* Положение о школьном музее.
* Положение о школьном театре.

Вышеперечисленные нормативные акты расположены на официальном сайте школы по адресу: https://8irbit.uralschool.ru/

# 3.3. Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями

Требования к организации среды для обучающихся с ОВЗ отражаются в примерных адаптированных основных образовательных программах для обучающихся каждой нозологической группы.

В воспитательной работе с категориями обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: для обучающихся с инвалидностью, с ОВЗ, из социально уязвимых групп (например, воспитанники детских домов, из семей мигрантов, билингвы и др.), одарённые, с отклоняющимся поведением, создаются особые условия.

Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

* налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;
* формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
* построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
* обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями необходимо ориентироваться на:

* формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;
* создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями и их сверстников с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагогов-психологов, учителей-логопедов, тьюторов;
* личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся с особыми образовательными потребностями.

# 3.4. Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

* публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся);
* соответствия артефактов и процедур награждения укладу общеобразовательной организации, качеству воспитывающей среды, символике общеобразовательной организации;
* прозрачности правил поощрения (наличие положения о награждениях, неукоснительное следование порядку, зафиксированному в этом документе, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);
* регулирования частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях, чрезмерно больших групп поощряемых и т. п.);
* сочетания индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных и коллективных наград даёт возможность стимулировать индивидуальную и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награды);
* привлечения к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учётом наличия ученического самоуправления), сторонних организаций, их статусных представителей;
* дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

Формы поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и социальной успешности: индивидуальные и групповые портфолио, рейтинги, благотворительная поддержка.

Ведение портфолио — деятельность обучающихся при её организации и регулярном поощрении классными руководителями, поддержке родителями (законными представителями) по собиранию (накоплению) артефактов, фиксирующих и символизирующих достижения обучающегося.

Портфолио может включать артефакты признания личностных достижений, достижений в группе, участия в деятельности (грамоты, поощрительные письма, фотографии призов, фото изделий, работ и др., участвовавших в конкурсах и т. д.). Кроме индивидуального портфолио возможно ведение портфолио класса.

Рейтинг — размещение имён обучающихся или наименований групп в последовательности, определяемой их успешностью, достижениями в чём-либо.

Благотворительная поддержка обучающихся, групп обучающихся (классов и др.) может заключаться в материальной поддержке проведения в общеобразовательной организации воспитательных дел, мероприятий, проведения внешкольных мероприятий, различных форм совместной деятельности воспитательной направленности, в индивидуальной поддержке нуждающихся в помощи обучающихся, семей, педагогических работников.

Благотворительность предусматривает публичную презентацию благотворителей и их деятельности.

Использование рейтингов, их форма, публичность, привлечение благотворителей, в том числе из социальных партнёров, их статус, акции, деятельность должны соответствовать укладу общеобразовательной организации, цели, задачам, традициям воспитания, согласовываться с представителями родительского сообщества во избежание деструктивного воздействия на взаимоотношения в общеобразовательной организации.

# 3.5. Анализ воспитательного процесса

Анализ воспитательного процесса осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровне основного общего образования, установленных ФГОС ООО.

Основным методом анализа воспитательного процесса в общеобразовательной организации является ежегодный самоанализ воспитательной работы с целью выявления основных проблем и последующего их решения, с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов.

Планирование анализа воспитательного процесса включается в календарный план воспитательной работы.

Основные принципы самоанализа воспитательной работы:

* взаимное уважение всех участников образовательных отношений;
* приоритет анализа сущностных сторон воспитания — ориентирует на изучение, прежде всего, не количественных, а качественных показателей, таких как сохранение уклада МАОУ «Школа № 8», качество воспитывающей среды, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогами, обучающимися и родителями;
* развивающий характер осуществляемого анализа — ориентирует на использование результатов анализа для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнёрами);
* распределённая ответственность за результаты личностного развития обучающихся — ориентирует на понимание того, что личностное развитие — это результат как организованного социального воспитания (в котором МАОУ «Школа № 8» участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации и саморазвития.

Основные направления анализа воспитательного процесса:

1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся в каждом классе.

Анализ проводится классными руководителями вместе с заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом) с последующим обсуждением результатов на педагогическом совете.

Основным способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития обучающихся является педагогическое наблюдение. Внимание педагогов сосредотачивается на вопросах: какие проблемы, затруднения в личностном развитии обучающихся удалось решить за прошедший учебный год; какие проблемы, затруднения решить не удалось и почему; какие новые проблемы, трудности появились, над чем предстоит работать педагогическому коллективу.

2. Состояние совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Анализ проводится заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом), классными руководителями с привлечением актива родителей (законных представителей) обучающихся, актива совета обучающихся. Способами получения информации о состоянии организуемой совместной деятельности обучающихся и педагогических работников могут быть анкетирования и беседы с обучающимися и их родителями (законными представителями), педагогическими работниками, представителями совета обучающихся. Результаты обсуждаются на заседании методических объединений классных руководителей или педагогическом совете. Внимание сосредоточивается на вопросах, связанных с качеством (выбираются вопросы, которые помогут проанализировать проделанную работу):

* реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;
* организуемой внеурочной деятельности обучающихся;
* проводимых общешкольных основных дел, мероприятий;
* деятельности классных руководителей и их классов;
* внешкольных мероприятий;
* создания и поддержки предметно-пространственной среды;
* взаимодействия с родительским сообществом;
* деятельности ученического самоуправления;
* деятельности по профилактике и безопасности;
* реализации потенциала социального партнёрства;
* деятельности по профориентации обучающихся и т.д.

Итогом самоанализа является перечень выявленных проблем, над решением которых предстоит работать педагогическому коллективу.

Анализ воспитательной работы с классом оформляется классным руководителем в конце учебного года и сдается заместителю директора по воспитательной работе (Приложение № 2).

Итоги самоанализа оформляются в виде отчёта, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по воспитательной работе при его наличии) в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом или иным коллегиальным органом управления в общеобразовательной организации.

# Приложение № 1

**ФЕДЕРАЛЬНЫЙ КАЛЕНДАРНЫЙ ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ**

Федеральный календарный план воспитательной работы является единым для образовательных организаций.

Федеральный календарный план воспитательной работы может быть реализован в рамках урочной и внеурочной деятельности.

Образовательные организации вправе наряду с федеральным календарным планом воспитательной работы проводить иные мероприятия согласно федеральной рабочей программе воспитания, по ключевым направлениям воспитания и дополнительного образования детей.

**Сентябрь:**

1 сентября: День знаний;

3 сентября: День окончания Второй мировой войны, День солидарности в борьбе с терроризмом;

8 сентября: Международный день распространения грамотности;

10 сентября: Международный день памяти жертв фашизма.

**Октябрь:**

1 октября: Международный день пожилых людей; Международный день музыки;

4 октября: День защиты животных;

5 октября: День учителя;

25 октября: Международный день школьных библиотек;

Третье воскресенье октября: День отца.

**Ноябрь:**

4 ноября: День народного единства;

8 ноября: День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России;

Последнее воскресенье ноября: День Матери;

30 ноября: День Государственного герба Российской Федерации.

**Декабрь:**

3 декабря: День неизвестного солдата; Международный день инвалидов;

5 декабря: День добровольца (волонтера) в России;

9 декабря: День Героев Отечества;

12 декабря: День Конституции Российской Федерации

**Январь:**

25 января: День российского студенчества;

27 января: День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады, День освобождения Красной армией крупнейшего «лагеря смерти» Аушвиц- Биркенау (Освенцима) - День памяти жертв Холокоста.

**Февраль:**

2 февраля: День разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве;

8 февраля: День российской науки;

15 февраля: День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества;

21 февраля: Международный день родного языка;

23 февраля: День защитника Отечества.

**Март:**

8 марта: Международный женский день;

18 марта: День воссоединения Крыма с Россией;

27 марта: Всемирный день театра.

**Апрель:**

12 апреля: День космонавтики;

19 апреля: День памяти о геноциде советского народа нацистами и их пособниками в годы Великой Отечественной войны.

**Май:**

1 мая: Праздник Весны и Труда;

9 мая: День Победы;

19 мая: День детских общественных организаций России;

24 мая: День славянской письменности и культуры.

**Июнь:**

1 июня: День защиты детей;

6 июня: День русского языка;

12 июня: День России;

22 июня: День памяти и скорби;

27 июня: День молодежи.

**Июль:**

8 июля: День семьи, любви и верности.

# Приложение № 2

**Муниципальное автономное общеобразовательное учреждение**

**Городского округа «город Ирбит» Свердловской области**

**«Средняя общеобразовательная школа № 8»**

**(МАОУ «Школа № 8»)**

Анализ воспитательной работы за 2023-2024 учебный год

классного руководителя: \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

класс: \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

1. **Цель, задачи, основные формы воспитательной работы в классе в 2023-2024 учебном году:**

**Цель -**

|  |  |
| --- | --- |
| **Направление воспитания классного руководителя** | **Задачи** |
| гражданское |  |
| патриотическое |  |
| духовно-нравственное |  |
| эстетическое |  |
| физическое и формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия |  |
| трудовое |  |
| экологическое |  |

1. **Характеристика класса**:

Общее количество детей –

Количество девочек –

Количество мальчиков –

**Социальный паспорт класса:**

|  |  |
| --- | --- |
| **Категория** | **Фамилия, имя ребенка** |
| Многодетные |  |
| Неполные |  |
| Малоимущие |  |
| Потеря кормильца |  |
| Опекаемые |  |
| Обучающиеся, нуждающиеся в социально-педагогическом сопровождении (ВШУ и дети, направляемые на ПМПК) |  |
| Обучающиеся состоящие на различных видах учета, а также находящихся в СОП и ТЖС |  |
| ОВЗ |  |
| Родители на СВО |  |

**Результаты успеваемости:**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **1 триместр** | **2 триместр** | **3 триместр** | **Итоги** |
| Всего учащихся в классе |  |  |  |  |
| Отличники (количество – Ф.И.детей) |  |  |  |  |
| Ударники (количество – Ф.И.детей) |  |  |  |  |
| Троечники  (количество – Ф.И.детей) |  |  |  |  |
| Неуспевающие (количество – Ф.И.детей) |  |  |  |  |

1. **Анализ воспитательной работы классного руководителя** по каждому модулю «Программы воспитания МАОУ «Школа № 8» *(содержание модулей прописано в программе)*:

|  |  |
| --- | --- |
| **Модуль** | **Мероприятия, которые проведены в течение 2023-2024 учебного года** |
| Модуль «Школьный урок» |  |
| Модуль «Внеурочная деятельность» |  |
| Модуль «Система дополнительного образования» |  |
| Модуль «Основные школьные дела» |  |
| Модуль «Классное руководство» |  |
| Модуль «Внешкольные мероприятия» |  |
| Модуль «Организация предметно-пространственной среды» |  |
| Модуль «Взаимодействие с родителями (законными представителями)» |  |
| Модуль «Самоуправление» |  |
| Модуль «Профориентация» |  |
| Модуль «Трудовое воспитание» |  |
| Модуль «Детские общественные объединения» |  |
| Модуль «Школьные СМИ» |  |
| Модуль «Школьный музей» |  |
| Модуль «Волонтерская деятельность» |  |
| Модуль «Экскурсии, экспедиции, походы |  |
| Модуль «Профилактика и безопасность» |  |

1. **Приоритетные цели и направления работы на следующий учебный год:**

Дата\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Подпись\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Ф.И.О.\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_